

EL ECO DE CARTAGENA.

Miércoles 15 de Junio de 1881.

MERCADO DE LA PLAZA
DEL PARQUE.

El ilustrado contricante del Diario pide contestar á nuestro articulazo último y se bate en retirada cuando la palinodia y aplicándose en la materia que se debate la célebre frase de Zapatero á tus zapatos, pero insiste en que no sabemos lo que hemos dicho, ó si lo sabemos no decimos la verdad para estraviar la opinion.

¿Si habrá creído el articulista del Diario que el autor de estos renglones es algun contratista desahuciado de los negocios municipales?

No, hombre, no. Le podemos asegurar que no tenemos interés ninguno en estraviar la opinion y que á fuer de hombre honrado y aunque viejo, lo que tiene el autor es un gran interés y patriotismo que le impele sin cesar á lamentarse de que inutilmente pasen los años para los hombres en cuyas manos pone la suerte ó la casualidad los destinos de este desgraciado país.

Nos dice que hemos olvidado que hizo protesta de no entender en el asunto, pero insiste en que faltamos á la verdad en lo que decimos del mercado.

Pues querido colega, si no entendéis del asunto estamos iguales, sino tenéis interés directo en el negocio, mejor, tampoco nosotros.

Quiere decir, que nos hemos contentado en Quijotes, en desfacedores de agravios ajenos, y que por lo tanto queda todo reducido á cuestion de legos ó profanos, ante la reconocida competencia del director facultivo de la obra, que se habrá sugetado y reducido al gusto del que manda y paga, razon por la que en nada hemos querido atudirle.

Así pues, por nuestra parte hemos terminado tambien, y venga para nosotros lo de Zapatero á tus zapatos y allá se las compongan el buen hombre del país, el sentido común y el bolsillo de los empresarios.

EL PAN MOHOSO.

En las ciudades comemos el pan del día; pero en el campo se suele hacer una hornada por semana y á veces por quincena. Creer que el pan es alimento nutritivo y sano por excelencia, se puede comer de cualquier modo, en cualquiera forma, aunque se halle cubierto de una costra de moho, es un error muy grave, y á probarlo con casos bien concretos se dirigen estos renglones.

Los grados de calor de un pan en su interior no pasan de 60 ó 70, lo cual no basta á evitar el desarrollo

del hongo. Una vez enmohecido el pan, señala la ciencia hasta cinco especies de aquellas germinaciones, verificándose en ellas probablemente una secrecion de aceites volátiles que producen en la salud notables perturbaciones.

Un periódico francés nos refiere que en 1848, analizado un pan que se dió á la tropa y que presentaba olor á mohoso y una coloracion rojiza especial, se demostró que la causa de aquella alteracion era debida á un honguillo del género «oidium.»

En 1871 se advirtió lo mismo en ciertos panes confeccionados con harina averiada, que estaban todos más ó menos invadidos por esas vegetaciones criptosámicas, cuyo desarrollo no evitó la coccion. Hasta entonces no se registró caso alguno de perjuicio evidente á la salud, sin duda por que el mal consiste en la clase de honguillo que se forme.

Recientemente ha dado parte un hombre de ciencia á la Sociedad francesa de medicina pública de un caso de intoxicacion de esta clase observado en un caballo. A un regimiento de caballeria repartiósele un pan de municion confeccionado hacia cuarenta y ocho horas, que presentaba, no obstante, enmohecimientos negros y rojos. Los soldados le dieron de lado, pero hubo quien lo echó á los caballos, que, excepto dos tampoco lo quisieron. De estos dos, que comieron cerca de una libra, escapó uno bien relativamente; pero el otro se vió acometido á las tres ó cuatro horas por cólicos violentos, á los cuales siguieron accesos vertiginosos con modorra y parálisis después. Al cabo de veinticuatro horas de alternativas, el animal quedó bien, pero baldado del cuarto trastero.

Un veterinario de Chaumont (Francia) ha observado otros varios casos de igual naturaleza. Un carrero compró en 1871 por cualquier cosa una gran cantidad de pan de municion, con el cual no se atrevian los soldados alemanes, y lo guardó en un rincon de la cuadra para que las bestias se lo comieran á discrecion en lugar de avena. A los pocos dias se hallaban estas atacadas de accidentes mortales.

En Radicafano (Italia) se ha visto análogo efecto en el hombre. Un mozo de posada que comió de un pan cubierto con rojizas manchas, tuvo vértigos y vómitos y otras muchas molestias que hicieron necesaria una medicacion enérgica para sacarlo adelante. Otros, en cambio, no sufrieron alteracion alguna en su salud.

Quienes han estudiado esta materia con cierta profundidad y constancia, convienen en que todo depende de la clase de hongo que constituye el moho y en que el más pe-

ligroso es el «ascofora nigricans», que se presenta en forma de vegetacion negra ó parduzca.

El caso es desconfiar del pan que presente cualquier color distinto del natural; porque entre conservar este artículo comestible y conservar la salud, es preferible esto último, salvo el parecer de aquellos que profesan el sistema de «antes reventar que sobre.» *

CRONICA.

Cada dia son mayores las suscripciones que se reciben en la Secretaría de la Junta local de Salvamentos de naufragos de esta capital. En la lista de socios figuran ya varias Sras. respetables, y se confia fundamentalmente, en que serán pocas las señoras que no inscriban sus nombres en las listas de tan filantrópica y humanitaria asociacion.

Cartagena como siempre sabrá responder á la invitacion que le ha hecho la Junta Central establecida en Madrid, y no dudamos que no ha de tardar en que se cuente con los auxilios que las demás juntas establecidas en Santander, San Sebastian, Mahon, Sevilla, Portugaleta y Almeria.

Constituyéndose están ya las juntas locales de Salvamento de naufragos en Santa Cruz de Tenerife, Ayamonte, Sanlúcar de Barrameda, Cádiz, Málaga, Torreveja, Valencia, Barcelona, Rivadeo, Ferro, Coruña y otros puntos siendo de esperar que en el próximo invierno los buques que naufraguen sobre nuestras costas encuentren los auxilios que la civilizacion y humanidad reclaman.

Esperamos que los Sres. que componen la junta, con la actividad y celo que les distingue, trabajarán sin descanso, para que en breve plazo se encuentre la asociacion provista de los botes salvavidas y aparatos lanza-cabos necesarios para prestar dicho servicio.

Nuevo clavo.—Acaba de privilegiarse la fabricacion de un clavo cuya punta es de forma nueva; está destinada al trabajo de las maderas de mala calidad, fáciles á abrirse, y á todas las maderas delgadas en general. En vez de presentar una seccion triangular, cuadrado ó cilíndrica, la punta es plana en un sentido y afilada en otro; de este modo, el nuevo clavo cortará las fibras de la madera en vez de abrirlas. La máquina que los fabrica es sencillísima.

Luz eléctrica.—La luz norte americana llamada de Brusck parece ser una de las que más aceptación tie-

nen en todas partes. La compañía de aquel nombre ha fabricado últimamente, con destino á la armada británica, un aparato de una potencia luminosa de 100,000 bujias, de modo que es cinco veces más fuerte que la luz eléctrica más potente de cuantas se han montado hasta ahora en la via pública. Dicese que se empleará para iluminar los ataques nocturnos y para reconocer la situacion y clase de los torpedos. Se necesitan 40 caballos de vapor para producir la luz.

El carbon que se usa tiene dos pulgadas y media de grueso. El intensísimo calor que se produce entre los extremos de los carbones es de un medio millon de grados, ó sea una nonagésima parte del color del sol.

Calcúlase que dirigiendo á un punto dado un rayo de luz de esta lámpara por medio de un reflector ordinario, pueda iluminar lo bastante para que cualquiera persona pueda leer un escrito á la distancia de quince millas de aquella.

«La Revista general de Conocimientos Útiles» no ha visitado esta semana nuestra redaccion. Sentimos la falta de tan apreciable é importante colega.

Esta noche abre sus puertas, despues de restaurado, el café de Levante, situado en la calle Mayor, que ha pasado á D.ª Ramona Lorente.

Recomendamos al público el nuevo establecimiento, que ha sido decorado con lujo, y en el que los aficionados encontrarán el inmejorable café, que por tantos años se ha servido en el casino, y tambien helados y refrescos de todas clases.

A las 7 de la mañana de hoy ha salido la corbeta «Aragon» para Cádiz.

A los tronos de la Virgen de la Mar y al de San José, acompañarán respectivamente, las bandas de la escuadra de instruccion y regimiento de Extremadura.

Cartas de Seo de Urgel á nuestros colegas el «Diario Democrático» de Tarragona y «El País» de Lérida, confirman la noticia de haberse reproducido el conflicto en la diminuta república.

En efecto; desde el jueves último andaban á tiros los andorranos, habiendo resultado desde luego algunos heridos y prisioneros de una y otra parte.

Hé aqui los antecedentes. Los rebeldes propusieron el 3 de este mes rendirse á los co-principes á condicion de que les asegurasen la impunidad; pero como se hallaban intimidados para que se rindieran en